

Organizaciones y autoridades de Río Tranquilo apoyan a permisionarios tras cierre de Glaciar Exploradores

La junta de vecinos, Concejala residente en la localidad y pobladores de la zona se suman a rechazar lo dictaminado por la Corte de Apelaciones de Coyhaique.

Preocupación y molestia existe en la comunidad de Puerto Río Tranquilo, tras la decisión de la Corte de Apelaciones de Coyhaique, que cerró la posibilidad de realizar caminatas en el Glaciar Exploradores. Esto viene a afectar la fuente laboral que mantenían muchas familias directa e indirectamente durante la temporada estival.

La Junta de Vecinos del sector, presidida por Guido Jaramillo, expresó su total respaldo a los permisionarios que realizaban actividades en el área administrada por Conaf.

“Como junta de vecinos de Río Tranquilo, hoy día nos encontramos solidarizando con los trabajadores y sus familiares que han quedado cesantes y por el cierre del Glaciar Exploradores. Queremos manifestar nuestro apoyo, solidaridad con ellos, son vecinos y vecinas de nuestra localidad que han creado sus emprendimientos para prestar servicios en este parque de Conaf. Lamentablemente, la decisión fue cerrar este parque sin tomar en cuenta las mesas de trabajo que se habían realizado para buscar rutas alternativas, que fueron acompañados por el Gope y con guías que conocen la realidad de la zona. Era una ruta alternativa y que no fue tomada en cuenta y la decisión se tomó por lo que pasó en Torres del Paine”.

Jaramillo, cree que estas decisiones que pasan por autoridades políticas, han dejado a varias personas cesantes, “eso fue ratificado en Río Tranquilo, en esta misma plaza, por el delegado regional el señor Jorge Díaz, quien dijo que la decisión se tomó producto de ese accidente que ocurrió en Torres del Paine. Creemos que no se pueden permitir tomar esas decisiones y dejar a toda una comunidad, a todos los vecinos cesantes que hoy día han quedado totalmente abandonados sin ningún apoyo, muchos están endeudados y hoy día necesitan respuesta y que pronto pueda ser reabierto este parque para mejorar sus condiciones de vida. Queremos manifestar este apoyo y vamos a apoyarlos en todo lo que sea necesario”.

En tanto, la Concejalía de la comuna de Ibáñez, residente en Puerto Río Tranquilo, Gloria Jaramillo, asegura que las autoridades han tomado decisiones equivocadas en torno al Glaciar Exploradores.

“Como concejala del pueblo también me siento muy maltratada realmente por CONAF y por todas estas autoridades que han tomado una decisión totalmente errónea de lo que se ha estado haciendo durante todo este tiempo. Los permisionarios y las familias que trabajan en el Glaciar Exploradores ya han trabajado por más de 15 años, nunca han tenido un accidente, nunca ha pasado algo que pudiera decirse que ellos son irresponsables para trabajar en este glaciar. Siempre se tomaron las medidas justas, se llevaban a las personas con todo el equipamiento que era necesario. Se capacitaron, siempre estuvieron con todos sus elementos que se necesitaban para hacer las caminatas”.

La Concejalía lamenta que Conaf no haya tomado en cuenta la ruta alternativa creada por quienes han trabajado más de una década en el Glaciar Exploradores.

“El Glaciar Exploradores tiene 8.322 hectáreas y la remoción en masa que hubo el 2023 fue de 80 hectáreas. Justamente fue en la entrada de este glaciar, pero los permisionarios, las familias que son de Río Tranquilo buscaron una nueva ruta. Esta nueva ruta era segura, pero nunca fue tomada en cuenta por parte de CONAF que son los administradores de este parque. Hoy día nosotros queríamos pedir a todos los medios nacionales que están

dando esta noticia del fallo que finalmente lo que hace es un recurso de amparo que habían presentado 13 familias de este pueblo y que se dedicaban a caminar por el glaciar. Lo que ahí se hace es ratificar un fallo, negar a estas familias lo que estaban solicitando, pero finalmente están perjudicando a todo un pueblo. Este pueblo vive del turismo y lo hemos hecho entre todos nosotros”.

La vocera de los permisionarios de Tranquilo, Francisca Ruiz, enfatizó que están muy preocupados, por el des prestigio que se ha hecho de quienes han operado por años en el Glaciar Exploradores.

“Uno de los puntos más dolorosos para nosotros es el des prestigio que se ha generado, insinuando que los operadores turísticos dañamos el glaciar. La realidad es otra, nuestra actividad se realiza con enfoque de bajo impacto con grupos controlados, con senderos definidos, con protocolos de no dejar residuos y una relación de respeto hacia el entorno. El uso del equipamiento no destruye el glaciar, es una herramienta de seguridad fundamental para evitar accidentes y su impacto es mínimo en comparación con los procesos naturales de un glaciar, derretimiento, fracturas y movimiento. Nosotros vivimos aquí, nosotros cuidamos este territorio porque es nuestro hogar. El turismo responsable ha sido por años un aliado para la conservación y la educación, no un enemigo”.

Ruiz, añade que, “solicitamos de manera urgente que se detenga el des prestigio público hacia las empresas locales, que se transparente la información técnica real y se distinga entre turismo responsable y acciones aisladas a nuestra comunidad, como los fue el lamentable fallecimiento de las cinco personas en Torres del Paine, que eso finalmente fue lo que gatilló el cierre del Glaciar Exploradores, en donde jamás hemos tenido accidentes de esa magnitud. También pedimos que exista presencia real en terreno y mesas de trabajo con soluciones concretas hacia nosotros, que se respete el derecho de las comunidades a vivir del turismo responsable sin castigos colectivos ni decisiones injustas. Puerto Río Tranquilo no puede seguir siendo notado como un lugar invisible, al que solo se visita para fotos cuando conviene, pero que se abandona cuando se trata de resolver problemas reales”.

Viviana Sobarzo, es parte de los guías que, ha trabajado con mucha gente en caminatas al Glaciar, hizo un enérgico llamado a las autoridades a no seguir abandonado a una zona tan importante para el turismo de nuestra región.

“Queremos hacer un fuerte llamado a las autoridades competentes, al nuevo gobierno que ha dicho que va a apoyar a todos los emprendedores turísticos. Nosotros en esta zona nos sentimos totalmente abandonados por las autoridades. Creemos que no es justo abandonar este destino que nos costó más de 8 años levantarla, porque el Glaciar Exploradores se levantó a pulso, a nequé, como le decimos aquí en la Patagonia, es nuestra fuente laboral y la de muchas personas. Aquí no solamente están afectadas las 15 empresas que operaban en el Glaciar, sino que también está afectado un pueblo completo y hoy se nota. Así que le pedimos a las autoridades que se hagan presente y que resuelvan esto de la mejor manera. También hacerles mención que el glaciar lo que hoy está pasando es un fallo de una corte de apelaciones a un recurso que se presentó, en ningún caso el glaciar está en perdido. El glaciar sigue estando intacto y tiene una ruta alternativa y esa es la que nosotros queremos que se vuelva a reabrir”.

